

Etudier l'histoire de la pensée économique

L'étude de l'histoire de la pensée économique soulève d'emblée deux problèmes :

- 1- Le premier est celui de l' « l'invention de l'économie politique ». Comment faut-il comprendre l'émergence dans le champ des savoirs humains de cette connaissance nouvelle ? Quelle périodisation faut-il retenir ? De quelle nature est ce savoir nouveau ? quels points de vue existent sur ce problème ?
- 2- Le second est celui de la constitution de cette nouvelle connaissance comme science, et comme science autonome dans une histoire occidentale et européenne, dominée par la religion, la morale et la politique ?

Un troisième problème existe, suggéré mais non traité pour lui-même dans ce cours : celui de la main mise des représentations économiques, celles de la science économique devenue autonome, sur l'ensemble des représentations sociales du monde et de la vie sociale elle-même. Selon les sensibilités intellectuelles, ce processus est généralement compris soit comme le résultat normal et naturel des lois du marché dans un univers dominé par la rareté, soit comme celui de la généralisation de la production de marchandises en vue du profit à l'échelle planétaire. Des sensibilités intermédiaires existent cependant.

Soit pour simplifier : la succession de trois problèmes majeurs :

Naissance ==> Autonomisation ==> Domination sur la vie sociale,

succession traitée en Introduction, suivant le plan ci-dessous :

Introduction générale au cours (1/2) : L'économie politique a-t-elle été inventée ?

Introduction générale au cours (2/2) : L'autonomisation de la science économique : un processus historique et intellectuel ; Ou comment l'Economie politique devint une science autonome ?

La bibliographie est donnée dans le texte.

X